

Cuál es la coyuntura presente de la ideología, tal como esta producción nos es revelada por el estado de las fuerzas presentes?

De qué nueva producción ideológica, de qué "mensaje" así descifrado es vector este libro (y en la ideología más que en otras partes, los problemas de forma son decisivos)?

Una última palabra para concluir: en el inmenso campo de la ideología, del extraordinario edificio literario, no hemos agotado ni el tema, ni siquiera un solo aspecto fundamental. No nos engaña la ilusión de rigor que ciertas formulaciones, inspiradas por otros, pueden crear. Decirlo evitará confusiones. Esto no disminuye la convicción de haber cumplido una travesía, tal vez hasta el extremo límite de su diseño, por los problemas de la ideología. Una pequeña travesía, sin duda, pero una travesía, sin embargo.

(Tomado de "La Pensée" No. 151, 1970.)

(Traductores: Norman Alhajj y Eutiquio Leal)

COLOQUIO LINGUISTICO

Por iniciativa de estudiantes y profesores del Programa de Post-grado, "Magister en "Lingüística y Español" de la Universidad del Valle, se reunieron el 25 de septiembre de 1971 en el Salón del Lago, Facultad de Educación, las siguientes personas: Raquel Botero de Zuluaga, Tito Villa, Nhora Pérez, Herbert Hilsen, Daniel Rangel, Carlos Alberto García, Miguel M. Díaz, Francisco de P. Méndez, Samuel Estrada, Horacio Mesías, Víctor Quitanilla, Hugo F. Rojas, Norman Alhajj, James Idrobo, Antonio J. Caicedo, Alonso Maffla, Eutiquio Leal y los Profesores Luis A. Baena, Antonio Navarrete y Alfonso Bastidas, con el propósito de constituir el "Coloquio Lingüístico".

Raquel B. de Zuluaga y Alonso Maffla presidieron provisionalmente la sesión. Una vez integrada la mesa directiva compuesta por Antonio J. Caicedo, presidente, Alonso Maffla, secretario, y Raquel B. de Zuluaga, tesorera, éstos pusieron a consideración de los miembros el siguiente orden del día:

1. Objetivos, definición y Actividades del Coloquio;
2. Palabras del Dr. Luis A. Baena;
3. Exposición del trabajo titulado "Algunos Aspectos Morfosintácticos del Arabe Cairota" por Norman Alhajj, Antonio Caicedo, Alonso Maffla y Francisco Méndez;
4. Discusión del trabajo presentado; y
5. Propositiones y Varios.

En desarrollo del primer punto, Antonio Caicedo sintetizó así la naturaleza y objetivos del Coloquio: "Queremos constituir un centro de inquietud y discusión académica que mantenga el interés por el estudio del lenguaje. Nuestros objetivos más mediatos serán plantear la necesidad de reorientar los estudios lingüísticos en el país (más acordes con los desarrollos actuales de la Lingüística) especialmente en cuanto toca a los problemas teóricos y prácticos de nuestra lengua materna y al estudio de nuestras lenguas aborígenes".

El Coloquio será una organización Académica abierta a todas las personas interesadas en los problemas del lenguaje.



Su modalidad de trabajo será a través de presentaciones, discusiones, debates, conferencias, etc. sobre temas lingüísticos.

Acto seguido, el Dr. Luis A. Baena leyó la siguiente cita para ilustrar un poco los rumbos humanísticos de la Lingüística:

“La reinstalación de la lingüística, poco después de mediado el siglo, en la raíz misma del árbol del saber, acaso sea el fenómeno más singular de la más reciente historia de la ciencia. Característicamente, la nueva lingüística ha surgido de la confluencia de la tradición gramatical más antigua y la matemática más moderna, como tendiendo el tan necesitado puente entre las humanidades y las ciencias exactas. Por todo ello, el estudio de la lingüística actual requiere una preparación de índole y alcance no previstos por nuestras escuelas, institutos y Universidades”.

Así que las perspectivas son amplias para...

“Todo el que esté resuelto a adentrarse con tesón por los nuevos derroteros y vericuetos de la lingüística y la sociología, la metodología y la filosofía; en una palabra, a todo el que se sienta fascinado por el desarrollo intelectual, moral, social y estético del ser humano.

“Chomsky ha convertido esta antigua disciplina académica en el centro y adalid del pensamiento social. Sus investigaciones sobre los universales lingüísticos es una búsqueda hacia la comprensión de la mente humana y de su interconexión con la materia.

Esto es lo que atrae a las conferencias lingüísticas de Chomsky a multitud de estudiosos de filosofía, psicología, biología y antropología. Además requiere de quien busca la comprensión de la revolución del pensamiento moderno aventurarse algo en este campo un tanto incomprendido”.

A continuación hizo algunos planteamientos para destacar el papel central que dentro de la ciencia está llamada a desempeñar la Lingüística. Señaló que así como las matemáticas constituyen el eje de las ciencias exactas, la Lingüística constituye el núcleo de las Ciencias Humanas. Mostró como la Lingüística ha tendido el tan necesitado puente entre las ciencias exactas y las ciencias humanas. Con esta intervención, el Dr. Baena declaró inaugurado el Coloquio e invitó a un trabajo constante y serio augurando éxitos en sus realizaciones y proyecciones.

En desarrollo del tercer punto, Caicedo y Alhadj presentaron el trabajo “Algunos Aspectos de la Morfosintáctica del Arabe Cairota”. Como implicaciones teóricas de este trabajo

se menciona entre otras la de mostrar la inadecuación de un modelo estructural para la descripción de este tipo de lenguas.

El trabajo fue muy discutido y se recomendó su distribución.

En desarrollo del quinto punto, el presidente del Coloquio, Antonio Caicedo propuso la publicación de una revista como órgano de difusión del Coloquio y una vez aceptada dicha propuesta se nombró un comité de redacción compuesto por: Luis A. Baena, Antonio Navarrete, Víctor Quintanilla, James Idrobo, Normal Alhadj y Eutiquio Leal. Como editores fueron designados: Alfonso Bastidas, Raquel B. de Zuluaga, Tito Villa V. y Samuel Estrada.

El 27 de Noviembre de 1971 se reúnen nuevamente los miembros del Coloquio. El Tema central fue un informe sobre el IV Congreso Nacional de Profesores Universitarios de Español y Literatura realizado en Tunja. Se discutieron las ponencias que la Universidad del Valle llevó a dicho Congreso.

En esta reunión se inscribieron los trabajos para la revista “Lenguaje” y se fijó el 15 de Diciembre como fecha para la entrega de las colaboraciones.

El doce de Diciembre se reúne por tercera vez el Coloquio. Esta vez los profesores Luis A. Baena y Alfonso Bastidas presentan el trabajo “Aspectos de la Construcción Nominal en Español”. Dicho trabajo fue muy discutido y se exaltó como una realización valiosa en el empeño de replantearnos los problemas de nuestra lengua.

El Coloquio Lingüístico parece definitivamente encauzado en una tarea encomiable y esperamos que sus inquietudes y realizaciones se irradien por todo el país y, por qué no decirlo, por todo el continente.

Antonio Caicedo,
Presidente.

Alonso Maffla,
Secretario.